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2020 年 10 月に、日本は「2050 年カーボンニュートラル ( ※ )」を宣言した。温暖化への対応を、
経済成長の制約やコストとする時代は終わり、国際的に成長の機会ととらえる時代に突入しており、従来
の発想を転換し、積極的に対策を行うことが、産業構造や社会経済の変革をもたらし、次なる大きな成長
に繋がっていくとされている。

そこで、こうした経済と環境の好循環を作っていく産業政策のことを「グリーン成長戦略」という。

グリーン成長戦略では、産業政策・エネルギー政策の両面から、成長が期待される 14の重要分野につ
いて実行計画を策定し、国として高い目標を掲げ、可能な限り、具体的な見通しが示されている。また、
こうした目標の実現を目指す企業の前向きな挑戦を後押しするため、あらゆる政策を総動員している。
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今回の特集では、「2050 年カーボンニュートラルに伴うグリーン成長戦
略」( 令和 3 年 6 月閣議決定 ) の概要と関連する補助金について掲載します。

1.　グリーン成長戦略とは

2.　成長が期待される 14分野

※ カーボンニュートラルとは・・・ 二酸化炭素などの温室効果ガスの「排出量」から、植林・森林管理などによる「吸収量」を差
し引いて、合計を実質的にゼロにすること。

 ■ グリーン成長戦略の概要

・高い目標を掲げ、技術のフェーズに応じて実行計画を着実に実施し、国際競争力を強化。
・2050 年の経済効果は約 290 兆円、雇用効果は約 1,800 万人と試算。

分野 主な今後の取組

洋上風力・太陽光・地熱 •2040 年、3,000 ～ 4,500 万 kWの案件形成【洋上風力】
•2030 年、次世代型で 14円 /kWhを視野【太陽光】

水素・燃料アンモニア •2050 年、2,000 万トン程度の導入【水素】
•東南アジアの 5,000 億円市場【燃料アンモニア】

次世代熱エネルギー •2050 年、既存インフラに合成メタンを 90％注入

原子力 ･2030 年、高温ガス炉のカーボンフリー水素製造技術を確立

自動車・蓄電池 •2035 年、乗用車の新車販売で電動車 100％

半導体・情報通信 •2040 年、半導体・情報通信産業のカーボンニュートラル化

船舶 •2028 年よりも前倒しでゼロエミッション船の商業運航実現

物流・人流・土木インフラ •2050 年、カーボンニュートラルポートによる港湾や、
建設施工等における脱炭素化を実現

食料・農林水産業 •2050 年、農林水産業における化石燃料起源のCO2ゼロエ
ミッション化を実現

航空機 •2030 年以降、電池などのコア技術を、段階的に技術搭載

カーボンリサイクル・マテリアル •2050 年、人工光合成プラを既製品並み【カーボンリサイクル】
•ゼロカーボンスチールを実現【マテリアル】

住宅・建築物・次世代電力マネジメント •2030年、新築住宅・建築物の平均でZEH・ZEB【住宅・建築物】

資源循環関連 •2030 年、バイオマスプラスチックを約 200万トン導入

ライフスタイル関連 •2050 年、カーボンニュートラル、かつレジリエントで
快適なくらし
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 1.　事業再構築補助金 　(https://jigyou-saikouchiku.go.jp/　　　　　)

3.　主要な政策ツール

■ 関連する補助金について

ツール 主な今後の取組

予算
•グリーンイノベーション基金（2兆円の基金）
•経営者のコミットを求める仕掛け
•特に重要なプロジェクトに対する重点的投資

税制 •カーボンニュートラル投資促進税制（最大 10％の税額控除・50％の特別償却）

金融
•多排出産業向け分野別ロードマップ
•TCFD等に基づく開示の質と量の充実
•グリーン国際金融センターの実現

規制改革 ･標準化
•新技術に対応する規制改革
•市場形成を見据えた標準化
•成長に資するカーボンプライシング

国際連携
･日米、日 EU間の技術協力
•アジア・エネルギー・トランジション・イニシアティブ
•東京ビヨンド・ゼロ・ウィーク

大学における取組の推進等
•大学等における人材育成
•カーボンニュートラルに関する分析手法や統計

2025年日本国際博覧会 •革新的イノベーション技術の実証の場（未来社会の実験場）

若手ワーキンググループ •2050 年時点での現役世代からの提言

 　令和 4 年 3 月 28 日より開始された、第 6 回公募より「グリーン成長枠」が事業類型として追加された。

　⑴　申請要件
①　事業再構築指針に沿った事業計画を認定経営革新等支援機関と策定すること。
　　（補助額 3,000 万円超は金融機関も必須）
②　補助事業終了後3～5年で付加価値額の年率平均5.0%以上増加又は従業員一人当たり付加価値額の年率平均5.0%

以上増加の達成を見込む事業計画を策定すること。
③　グリーン成長戦略「実行計画」14 分野に掲げられた課題の解決に資する取組として記載があるものに該当し、そ

の取組に該当する 2 年以上の研究開発・技術開発又は従業員の一定割合以上に対する人材育成 ( ※ ) をあわせて行
うこと。

※ 従業員の 10％以上が年間 20 時間以上の外部研修又は専門家を招いた OJT 研修を受けることが必要。
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⑵　補助金額と補助率

⑶　想定される事例

※ 補助対象経費： 建物費、機械装置・システム構築費、技術導入費、専門家経費、運搬費、クラウドサービス利用費、外注費、知的財産権等関連経費、広告宣伝・
販売促進費、研修費

※ 再生可能エネルギーの発電を行うための発電設備及び当該設備と一体不可分の附属設備（太陽光発電を行うためのソーラーパネルなど）は補助対象経費に含ま
 　れない。

　①　自動車
　 《現状と課題》

 　・蓄電池・燃料電池・モーター等の電動車関連技術・サプライチェーン・バリューチェーンの強化が課題である。特に、
軽自動車・商用車等ユーザーのコスト意識や車体設計上の制約が厳しい自動車の電動化や、中小企業等のサプライ
ヤーの競争力強化は重要な課題。

　②　住宅・建築物産業
　 《現状と課題》

 　・省エネ住宅の普及に向け、供給側の中小工務店においてZEH等に対する習熟度の向上が課題。

　 《想定される事例》
 　 ・脱炭素社会の推進に伴う電動化を踏まえ、製造業では、電動車向け部品の開発・試作に踏み切ること、整備・販売業では、

EVや燃料電池車への整備へ事業展開することで、事業再構築を図る。
 　・新事業を成功させるためには、電動車において求められる部品や性能について、正確に理解することが不可欠であるこ

とから、外部の専門家を招聘して研修を通じて、人材育成を行う。

　 《想定される事例》
 　 ・中古住宅の不動産仲介事業に参入し、省エネ、高耐震のノウハウを生かした建築技術によりフルリノベーションを

行い、新築同等の高性能住宅をリーズナブルな価格で提供。
 　 ・現状の建屋の状態を正確に評価することが必要であり、このノウハウの習得のため、地元設計事務所等と連携し、

当社スタッフ向けの人材育成研修を実施。

補助金額 補助率

中小企業者等 100万円　～　1億円 1/2

中堅企業等 100万円　～　1.5 億円 1/3

製造業、
整備・販売業

建設業

⑷　その他
 　 ・売上 10％減少要件が課されない。（グリーン成長枠で不採択となった際に通常枠での再審査を希望する場合は、売上高等

減少要件を満たすことを示す書類の提出が必要。）
 　 ・過去支援を受けたことがある事業者も再度申請することが可能。( 支援を受けることができる回数は 2 回を上限とする )



中小企業かごしま 2023 .3

54

2.　ものづくり補助金 　(https://portal.monodukuri-hojo.jp/　　　　　)
 　令和 4 年 3 月 15 日に申請開始となった第 10 次公募より「グリーン枠」が申請要件として追加された。令和 5 年 3 月
24 日に申請開始の第 14 次公募より見直しや拡充が行われる。

　⑴　申請要件
①　温室効果ガスの排出削減に資する革新的な製品・サービスの開発であること又は炭素生産性向上を伴う生産プロセ

ス・サービス提供の方法の改善であること。
②　3 ～ 5 年の事業計画期間内に、事業場単位での炭素生産性を年率平均 1％以上増加する事業であること。
③　これまでに自社で実施してきた温室効果ガス排出削減の取組の有無（有る場合はその具体的な取組内容）を示すこと。

　⑵　申請類型、補助上限額、補助率

温室効果ガス削減の取り組み

①
エネルギーの使用量及びCO2排出量の把
握

電気、燃料の使用量の用途別の把握

②

自社及び業界・産業全体での温室効果ガス
削減に貢献する開発に取り組む製品・サー
ビスへの取り組み

再生可能エネルギーに係る電気メニューの
選択

再生可能エネルギーの自社発電の導入

グリーン電力証書の購入実績

③

J- クレジット制度の活用実績

SBT若しくは RE100 への参加

省エネ法の定期報告の評価において『Sク
ラス』に該当若しくは、省エネルギー診断
を受診

※ 補助対象経費： 機械装置・システム構築費、技術導入費、専
門家経費、運搬費、クラウドサービス利用費、
原材料費、外注費、知的財産権等関連経費

申請類型 従業員規模 補助上限金額 補助率

エントリー

5人以下 750万円以内

2/3
以内

6人～20人 1,000 万円以内

21人以上 1,250 万円以内

スタンダード

5人以下 1,000 万円以内

6人～20人 1,500 万円以内

21人以上 2,000 万円以内

アドバンス

5人以下 2,000 万円以内

6人～20人 3,000 万円以内

21人以上 4,000 万円以内

①のいずれかを満たす
　⇒　エントリー

①を全て満たし、②のいずれかを満たす
　⇒　スタンダード

①を全て満たし、②をいずれか 2 つ以上、③
のいずれかを満たす
　⇒　アドバンス
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組合の決算実務について学ぶ
～組合決算講習会を開催～

効果的な職員募集方法について学ぶ（特定地域づくり事業） 
～労働環境整備研究会を開催～

2
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2 月 7 日（火）、オンラインで、特定地域づくり事業協同組合 ( 設
立予定組合等を含む。) を対象に、労働環境整備研究会を開催しま
した。

講師に、ウエルズ社会保険労務士事務所 代表 五十川将史 氏を
お招きし、「特定地域づくり事業を円滑に行うための効果的な職員
募集方法について」をテーマにお話しいただきました。

講師は、ハローワークでの勤務経験を基に、「ハローワーク採用
の絶対法則」、「人が集まる！求人票事例集 160 職種」などの実務
書を出版されており、「ハローワーク職員から求職者を積極的に紹
介してもらうためは、企業情報などを事前に提供しておくことが
ポイントである。また、応募してもらうためには、求人票に求職
者目線で情報を盛り込むことが重要である。」と説明のうえ、「求人票はお弁当作りと同じで多彩な作り方があり、
その作り方に正解はない。求職者のことを想って愛情を込めて作成してほしい。」と締めくくられました。

中央会の動き

2 月 14 日（火）、鹿児島市の「ホテルレクストン鹿児島」にお
いて、組合事務局職員等を対象に組合決算講習会を開催しました。

本講習会は、決算期における経理処理や組合と中小企業に関す
る税制の概要などについて理解を深め、適正な会計事務の推進を
目的に毎年開催しています。

講師に、税理士法人さくら優和パートナーズ 所長 税理士 貫見
昌良 氏をお招きし、上記事項のほか、令和 4 年度税制改正の中
小法人に関連するポイントや、10 月 1 日に導入開始のインボイ
ス制度（適格請求書等保存方式）に加え、電子帳簿等保存制度の
概要について説明がありました。

参加者は真剣な眼差しで臨んでおり、日々の業務と照らし合わせながら、適正な決算事務の遂行や新制度につい
て理解を深めたようでした。

組合の決算実務について学ぶ
～組合決算講習会を開催～

効果的な職員募集方法について学ぶ（特定地域づくり事業） 
～労働環境整備研究会を開催～

講習会の様子

研究会の様子

2
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2 月 9 日（木）、鹿児島市の「ホテルレクストン鹿児島」において、
協同組合鹿児島県環境管理協会の組合員を対象に、新規事業研究
会を開催しました。

講師に、バローレ総合研究所 代表 勝眞一郎 氏をお招きし、「廃
棄物処理業界における DX 推進について」をテーマに、業界の現
状を踏まえた新たな取り組みや IT ツールの活用についてお話し
いただきました。

講師は冒頭、「DX は、顧客や社会のニーズに合わせてビジネス
を劇的に変革することを目指すものであり、IT の利活用などによ
る単なる業務効率化とは異なる。」と説明し、DX 推進のための具
体的な取り組み手法や業界内外の先進事例、組織における DX 推
進のコツなどについて説明がありました。

最後に、「DX の実現には、①小さなトライを重ね、成果を計測し、小さな成功体験を積むこと、②経営トップとチャ
レンジ役のセットアップ、③地域企業として地域に感謝される仕事を探すこと、の 3 点が重要である。小さなこ
とからで構わないので、自社のテーマを決めて DX に向けて取り組んでほしい。」と締めくくられました。

2 月 13 日（月）、鹿児島市の「ホテルレクストン鹿児島」に
おいて、鹿児島県中小企業組合士協会 ( 久木留寛 会長・46 会員 )
が研修会を開催しました。

研修会では、中央会職員が「組合制度を活用した人材確保に
ついて」をテーマに、主に特定地域づくり事業協同組合制度の
活用について説明しました。

当制度は、地域の事業者においては繁忙期などの担い手不足
の解消、市町村においては定住人口の増加、移住者においては
安定した就業先の確保など、全国的に本制度への期待や関心が
高まっています。

参加者は、組合制度を活用した人口急減地域における人材確
保策について理解を深めた様子でした。

≪総務省 HP　特定地域づくり事業協同組合制度≫
https://www.soumu.go.jp/main_sosiki/jichi_gyousei/c-gyousei/tokutei_chiiki-dukuri-jigyou.html 

研究会の様子

特定地域づくり事業協同組合制度における相関図
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いくらまで借入可能かを提示します!
（購入予定の物件がお分かりの方）3POINT!

自
宅
に
居
な
が
ら

住
宅
ロ
ー
ン
が

申
し
込
め
る
！

自
宅
に
居
な
が
ら

住
宅
ロ
ー
ン
が

申
し
込
め
る
！

中央会の動き

外国人技能実習に関する事例研究
～鹿児島県外国人技能実習生受入組合連絡協議会 研修会･ 意見交換～

本場大島紬フェスティバル2023 開催
～本場大島紬織物協同組合～

廃棄物処理業界におけるDX 推進について学ぶ
～新規事業研究会を開催～

組合制度を活用した人材確保について学ぶ
～鹿児島県中小企業組合士協会 研修会～
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3 月 3 日（金）、鹿児島市の「ホテルレクストン鹿児島」に
おいて、鹿児島県外国人技能実習生受入組合連絡協議会 ( 中森
清治 会長・15 会員 ) が研修会 ･ 意見交換を開催しました。

研修会では、講師に合同会社 ICHI 代表社員 西野宮貴昭 氏
をお招きし外国人技能実習に関する事例研究が行われました。

講師は、「技能実習制度と特定技能制度は、あり方の検討が
されることになっている。その一環として、監理団体の業務
の運営に関する規程について、インターネットを利用した公
表を義務付けることが予想されている。つまり、監理団体は
ホームページを所有することが必須になると考えられる。こ
のような、今後の改正などには注視してほしい。」と述べられ
ました。

意見交換では、会員が制度における現状や課題を共有し、改善へのヒントを得たようでした。

3 月 2 日 ( 木 ) から 3 月 4 日 ( 土 ) の 3 日間、鹿児島市の「かごし
ま県民交流センター」において、本場大島紬織物協同組合が、「本場
大島紬フェスティバル 2023」を開催しました。

本場大島紬は鹿児島が世界に誇る伝統工芸品で、1300 年以上の長
い歴史を持ち、着物の女王と言われています。しなやかで軽く、着や
すい上に、着崩れなどが起きにくいため長く使うことができるのが特
徴です。コロナ禍をきっかけにトレンドが変化しており、最近は「気
分が明るくなる大島紬」が注目され、少しでも気分が明るくなるよう
明るい色味を使ったものや日常使いできるカジュアルなものが人気と
なっています。

フェスティバルでは職人が持ち寄った新作大島紬の中からグランプ
リを決定するコンテストや、「本場大島紬クイーン」を決定する最終
選考会のほか、製造工程の実演や機織り体験、小物製作のワークショッ
プも行われ、来場者は大島紬に気軽に触れ、魅力を感じることができ
ました。

研修会の様子

新作コンテストの様子

本場大島紬クイーンの皆さん

外国人技能実習に関する事例研究
～鹿児島県外国人技能実習生受入組合連絡協議会 研修会･ 意見交換～

本場大島紬フェスティバル2023 開催
～本場大島紬織物協同組合～

トピックス
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教えてぐりぶー！組合運営

第90回「役員就任時の手続き」について

役員に就任する際の手続きについて教えてください。

総会の場で、役員就任の承諾を得られなかった場合は、中央
会に相談してほしいぶ～

はい！お答えします！
役員の選出は、定款の定めにより総会で行うこととなっており、
役員に選出された者は、その就任を承諾して役員に就任します。

就任の承諾方法は、一般には総会の場で就任を承諾し、その旨を
総会議事録に記載します。
≪総会議事録　記載例≫
以下の当選者全員は直ちにその就任を承諾した。
理事　〇〇〇〇、〇〇〇〇、〇〇〇〇、〇〇〇〇
監事　〇〇〇〇、〇〇〇〇

なお、総会の場で、就任を承諾した場合でも、その事実を明らかにしておくため、役員に選
出された者から組合に対して就任承諾書を提出してもらうことが望ましいでしょう。

《参考様式》

令和　　年　　月　　日

〇〇〇協同組合理事長　殿

貴組合理事（監事）に就任することを承諾する。

住　所　（役員個人住所）
氏　名　（役員個人氏名）　　　㊞

就　任　承　諾　書
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業界情報
INDUSTEY 

INFORMATION
鹿児島県内の景況について

（令和 5 年 1 月）
令和5年1月期における鹿児島県内45組合（傘下組合員数4,160社）の景況は次のとおり。

【前月比】 【前年同月比】
「業界の景況」が 2 ポイント、「収益状況」が 1 ポイ

ント改善、「売上高」は 1 ポイント減少し、「販売価格」
は 6 ポイント上昇した。

年末年始の帰省客の増加等によって、土産品を取り
扱う製造業者等から景況の回復を感じる声が上がった
が、寒波による外出や交通機関への影響及び物価高騰
等による消費減退への懸念等が下押し圧力となったこ
とが考えられる。

【食料品（味噌醤油製造業）】
1 月は全体的に良くなかった。業務用、一般小売、
県内、県外、どれも昨年に比べ悪かった。売上が伸
び悩む中、原材料価格の高止まりが続き、包装資材
の高騰化や電気料金の値上げなど、経営環境の厳し
さは悪化の一途を辿っているように感じる。

【食料品（酒類製造業）】

新型コロナウイルス、サツマイモ基腐病、厳しい国
際情勢の影響がある。

【食料品（漬物製造業）】
1 月はもともと動きの良くない月だが、例年より市
販用、業務用ともに悪かった。資材や電気代の値上
げが激しく、再値上げが必要である。

【食料品（蒲鉾製造業）】
今年の年末年始は、正月の帰省客も多くなり、昨年と
比べて全体で 20％の伸びがあった。内訳としては、
空港売店が 40％アップ、百貨店が 12％アップ、直売

店が 20％アップだった。ただ、24 日、25 日の大雪
の影響で、2 日間の売上が悪かった。コロナ禍前の売
上の 9 割ほどに戻ってきている。主原料のスケソウダ
ラスリミが、前月より 30 ～ 50 円上がり、更に最高
値となった。

【食料品（鰹節製造業）】
年明けも漁が悪く鰹の高値が続いており、原料不足
で減産となっている。雑節も原料のサバ、宗田等が
大不漁の為に今までにない高値で仕事が続かない状
況が続いており、春漁が出ることを祈るのみである。
削り節業界は3月より値上げを予定しているが、メー
カーも厳しい状況になることが予想される。地球温
暖化で海の状態が変わってきているようだ。あらゆ
る商品の値上げで需要が減ることも懸念される。製
造業は資材、電気、油代等が高騰しており、経費増
で今後の経営が厳しい。外国人技能実習生は、昨年
末から入国があり、今年もその予定がある。

【食料品（菓子製造業）】
年末年始の帰省客による土産品等、それなりに売上
はあったようだが、原材料の値上げ分をどこまで販
売価格に反映させられるかなどの悩みを持つ店も
あった。また、新型コロナウイルスの感染や濃厚接
触などで、従業員の確保が厳しい店もあった。

【食料品（茶製造業）】
共販実績で今年度の累計売上高（2 ～ 1 月）は前年
比 79.6％、1 月単月では 35.2％となった。

「業界の景況」が 5 ポイント改善、「売上高」が 5 ポ
イント、「収益状況」が 4 ポイント悪化し、「販売価格」
は 14 ポイント上昇している。

業界の見通しは明るさを取り戻しつつあるが、売上
や収益確保が追い付いていない。特に、原材料や燃料
価格等の高騰が著しく、販売価格への転嫁が進められ
ているものの、十分とは言えず収益が圧迫されている。

物価の上昇傾向に対し、大企業等を中心に賃上げムー
ドが高まっており、人材不足が深刻化する中、中小企
業の人材確保に与える影響を懸念する声も上がった。

製　造　業 
DI 値とは、前月又は前年同月から「好転・増加」したとする回答数から「悪化・減少」したとする回答数を差

し引いた値です。

移出
数量

区　　分

製成数量

在庫数量

県 内 課 税

県 外 課 税

県外未納税

　（令和5年1月分データ）　　　　　　　　 （単位kℓ・%）
R4.1 R5.1 前年同月比

2,543.6

2,275.8

3,050.1

1,479.7

197,394.6

3,696.0

2,123.8

3,168.6

1,531.5

192,233.0

145.3%

93.3%

103.9%

103.5%

97.4%

【DI 値 前月比】 【DI 値 前年同月比】
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【大島紬織物製造業】
京都展示会は、商談で 6,000 万円、小売で 600 万
円と昨年度よりも良い結果だった。今後も県連合会
で実施すべきと感じた。

【本場大島紬織物製造業】
検査反数はやや減少した。鹿児島の組合との合同催
事が京都であり、ある程度の売上があった。2月の
奄美での催事に期待している。

【木材・木製品】
諸物価の高騰による需要低迷は、木材業界に大きな
影響を及ぼしている。原木丸太と製材製品価格共に
大きな下落ではないものの、入荷量及び販売量は大
きく落ち込んだ。当分は活況を見込めない民間需要
への期待薄の一方で、自衛隊基地馬毛島整備大型事
業への関心と期待が聞かれる現状である。

【木材・木製品】
鹿児島県の 11月分の新設住宅着工戸数は、724戸
で前年同月比 75％と 10 月分に引き続き大幅に減
少した。うち木造の前年同月比でも 83％と減少し
ている。昨今の物価上昇により、施主層の新築への
意欲が低くなり、住宅の実需が落ち込んでいるとみ
られる。県産スギ丸太 4m中目材の 12月の価格に
ついては、前年同月比 107％と上昇した。一方スギ
製品の柱角、土台角等の価格は、前年同月比 97～
98％、KD材も前年同月比 93％と下降傾向にある。
製材所によっては、製品在庫が増えすぎないように
生産調整をしている。

【生コン製造業】
出荷量は 86,645 立米（前年比 81.6％、うち官公
需は 44,513 立米（同比 83.8％）、民需は 42,132

【水産物卸売業】
昨年同月比で数量 76.5％、金額 101.9％、単価
133.1％となった。新型コロナウイルスの影響がある
中、魚も順調に入荷して、今まで以上に動きがあった。

【燃料小売業（LPガス協会）】
2 月積み中東産の液化石油ガスはプロパン 790 ド
ル（前月比＋ 200 ドル）、石油化学原料のブタンが
790ドル（前月比＋ 185ドル）と大幅に上昇した。
寒さが本格化し、極東に記録的寒波が襲来したこと
で暖房需要が増加した。また、中国のコロナ規制撤
廃により PDF、石油化学需要も増加している。加え
てサウジアラビア、UAE がターミナルのメンテナ
ンスで出荷削減を予告したため、需給タイトが一気

立米（同比 79.4％））で、官公需、民需ともに減
少した。増加した地域は 3地域（増加率順に川薩
145.6％、奄美大島 138.7％、沖永良部 104.4％）で、
残り 14地域が減少（減少率順に串木野 22.0％、甑
島 47.0％、喜界島 61.4％）した。なお、鹿児島地
域は対前年比で、官公需 80.0％、民需 85.2％、合
計 82.5％となっている。

【コンクリート製品製造業】
1 月度の出荷量は、7,403 トンの前年度同月比
82.7％となった。出荷実績は姶良・伊佐地区のみ前
年度同月比を上回り、他の地区は下回る結果となっ
た。特に鹿児島地区においては、前年度同月比 60％
となっており、今年度も厳しい状況が続いている。
ここ数年、公共事業の平準化が推進されており、以
前のように年度末であるからといって、出荷量が増
えることはなくなっている。1月度の受注についても
芳しくないが、これからの受注増に期待したい。

【鉄鋼・金属（機械金属工業）】
年度内の仕事は確保できそうだが、少し見積りが
減ってきたのが気掛かりである。物価高に伴い人材
にコストを掛けていきたいが、なかなか実現は厳し
い状況である。

【印刷業】
あらゆるものが価格高騰、値上げラッシュでさまざ
まな影響を及ぼしている。印刷に欠かせない紙も昨
年一年間で三度値上げされたが、ここへきて更なる
値上げを伝えられ、厳しい状況は続いている。そん
な中で三年ぶりとなる業界の新年会が開催され、賀
詞交換が行われた事が若干の明るい話題と言える。

に進み市況が急騰した。米国市況も原油市況の上昇
と中東市況の急騰に連動して大きく上昇した。今後、
消費者価格への影響を注視する。

【中古自動車販売業】
新春を迎え、動きが出てきたようである。半導体不
足も少しずつではあるが、解消されてきている。こ
れに伴い、生産台数もだいぶ改善されてきて、今後
の需要時期に向けて期待が高まってきたようだ。し
かしながら、依然として玉不足の状況は続いており、
仕入が困難で厳しい状況に変わりはない。今後の需
要時期に期待したい。

【青果小売業】
年末の繁忙期の反動と光熱費、資材、あらゆる商材

非　製　造　業

（別紙）機密性2

◎健康保険料率【鹿児島】 ◎介護保険料率【全国一律】

10.26％
（前年度は1100..6655％）

1.82％
（前年度は11..6644％）

令和５年３月分（４月納付分）
からの変更となります。

※40歳以上65歳未満の方(介護保険第2号被保険者)は、
健康保険料率に介護保険料率が加わります。

※健康保険料と介護保険料は、労使折半です。

保険料率変更のお知らせ

皆様の健康づくりが、保険料率を下げる大きな力になります！
健康保険料率は、地域の医療費に基づいて算出されます。
そのため、鹿児島の医療費の上昇を抑えることができれば、保険料率を下げるこ
とにつながりますので、下記3点の取組についてぜひご協力をお願いいたします。

①健診・保健指導

定期的に健診・保健指導
を受け、早期発見・治療
に努めていただくこと

②コラボヘルス

企業をあげて健康づくりに
取り組んでいただくこと
（健康企業宣言）

③ジェネリック医薬品

ジェネリック医薬品の使用
をはじめ、上手な医療のか
かり方を実践いただくこと

◎健康保険料率【鹿児島】 ◎介護保険料率【全国一律】

10.26％
（前年度は1100..6655％）

1.82％
（前年度は11..6644％）

令和５年３月分（４月納付分）
からの変更となります。

※40歳以上65歳未満の方(介護保険第2号被保険者)は、
健康保険料率に介護保険料率が加わります。

※健康保険料と介護保険料は、労使折半です。

保険料率変更のお知らせ

一人ひとりの健康づくりが、保険料率を下げる大きな力になります！

A4の1/4

A4の1/2
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の値上げにより、売上の減少、収益、資金繰りとも
に悪化している。また、企業努力で原価上昇分を抑
える限界を超え、販売価格に転嫁せざるを得ず、結
果、更なる売上の減少という悪循環に陥っている。

【農業機械小売業】
農産物安や生産費高のため、農家の状況は悪い。

【石油販売業】
国は燃料油価格激変緩和対策の出口戦略を打ち出し
ているものの、ウクライナ危機等の地政学リスク
の長期化でソフトランディングに厳しさが予想され
る。その為、補助金が減少していくシナリオから、
小売業界の仕入価格は上昇基調が続いている。季節
商品の灯油は、寒さで伸びており、期待をしている
ところである。

【鮮魚小売業】
時化で魚が少なく、高値で推移した。寒いと刺身等
の動きが悪く、暖かいと鍋物の商材の動きが悪い。
成人式の「はれの日のごちそう」も家庭で作らなく
なり、新型コロナウイルスの感染拡大の影響もあっ
て注文が入らず、先が見えない状況である。

【運動具小売業】
年末年始から新型コロナウイルス感染者が増えたか
らか、売れ行きが今一つ上がらなかった。2月も期
待できる時期ではない。

【商店街（姶良市）】
1月上旬は暖かく出足好調だったが、中旬から寒波
の影響で商店街を歩く人がほとんどおらず、早めに
閉店する店が多かった。物価高騰だけでなく、昨年
同様に新型コロナウイルスの影響もまだあるようだ。

【商店街（鹿児島市）】
コロナの感染ペースが落ち着き、回復傾向を感じて
いる。雇用人員は昨年比で増加しているものの、飲
食宿泊業を中心に人手不足状態にある。大手の物価
高対応によって、賃上げムードが高まっているが、
中小の場合、内部留保不足等の理由ですぐに賃金に
反映するのは難しいと思われる。年末年始の商戦で
は、おせち、クリスマス、初商い等が通常に戻りつ
つある。旅行支援等によって観光客も増加しており、
国内観光客やインバウンド需要に期待したい。商店
街内では、3つのドラッグストアが好調で、美容整
形外科がオープンした。

【商店街（鹿児島市）】
新型コロナウイルス感染症のため、商店街店舗の訪
問客、アーケード内の通行量が大幅に減少している。

【サービス業（旅館業 /県内）】
感染症対策はいつもどおり実施している。コロナ以
前のような回復には届いていない。まだGWの予測
もしづらい状況である。

【測量設計業】
モノの値段が上昇していると感じることが多くなっ
てきた。物価上昇に対応して、賃金を上昇させない
といけない。人件費の引上げは勇気がいるが、人材
確保のために必要である。アメリカの利上げ等の影
響で、不景気到来の懸念がある。このような懸念を
払拭しなければ消費者マインドは好転しないし、企
業の積極投資も見込めない。働き方改革の推進には、
管理者のマインドを大幅に変えなければならない
が、若手職員の方が働き方改革に詳しいケースも多
いため、トラブル等が発生することのないよう、研
修等も充実させなければならない。

【旅行業】
団体旅行の問い合わせも徐々に増えつつあるが、企
画作成に留まることも多い。引き続き全国旅行支援
の制度の複雑さ、事務作業の煩雑さにより、平時業
務から倍以上の業務を課せられている。また、10
月利用分が 2か月以上遅れて旅行支援事務局から入
金される状況で、制度利用分の立て替えが大きく、
銀行等から借入をして支払をしている。

【建築設計監理業】
1 月の公共団体等の入札状況は、件数 7件、契約金
額約 3千 6百万円で、前年同月（11件、約 2千万
円）より件数は減となったが、契約金額は増となっ
た。また、12月の新設住宅着工戸数は 1,019 件で、
3か月ぶりに対前年同月（725戸）を上回った。

【自動車分解整備・車体整備業】
年明けは例年暇になりがちだが、月末にかけて車検
台数の多い日が見られた。2月中旬辺りから 3月
にかけて最も忙しい時期が来ると思われる。なお、
2023 年 1 月から普通車において電子車検証がス
タートしてコンパクトになった。

【電気工事業】
材料、機器等の価格高騰で先行き不透明な状態であ
る。納期関係については、一時期よりは若干緩和傾
向にある。

【造園工事業】
今年の 1月は、公共工事の街路樹・高木剪定・樹木
整枝剪定業務等があり、例年通りの忙しさだった。
その忙しさの中だったが、相変わらず業界を取り巻
く環境は厳しいものがあり、限られた業務件数で競
合が行われているため、受注できても薄利で人の手
配にも苦慮している状況だった。

【管工事業】
資材・製品の相次ぐ値上げと、給湯器やポンプなど
一部の設備機器の品薄が続いている。また、年度末
の繁忙に加え、下旬の寒波による水道管破裂の発生
により、修理への対応に追われるなど多忙を極めた。

【建設業（南さつま市）】
南薩地区（指宿市除く）の公共工事（土木）は、前
年同月に対し 15.5％と大きく減少し、前年同期比
でも 97％となった。12月に積ブロック、1月に砕
石と生コン（中薩地区）、2月は南薩地区の生コン
値上げが決まっている。

【貨物自動車運送業】
県下 158 運送事業者の燃料購買動向は、前月と比
較して 83.49％、前年同月と比較して 89.05％に減
少した。

【運輸業（個人タクシー）】
新型コロナウイルスも日常のものとなり、5類に引
下げるとの事であるが、今まで通りに普段の注意を
しながら生活をしていけば大丈夫だろうとの感覚に
なってきている。経済面でも、観光客船の多数の寄
港予定や韓国との国際航空路線の再開など、少し光
が見えてきたように思える。法人タクシーにおいて
は、運転手不足で悩みはあるが、少しずつ売り上げ
も上向いているようだ。

【運輸・倉庫業】
鳥インフルエンザの影響で卵の出荷が減少し、輸送
量も半分に落ち込んでいる。雪の影響で高速道路が
通行止めになり、配送が止まった。燃料は高値横ば
いで収支に大きな影響が出ている。

令和 5年 2月　鹿児島県内企業倒産概況
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鹿児島県の 2月倒産件数は 8件、負債総額は 4億
1,700 万円となり、倒産件数、負債総額ともに前年
同月比増加となった。新型コロナウイルス関連倒産は
11カ月連続の発生となった。
令和 5年 2月 28日に ( 株 ) 九州経済研究所が発表
した「県内景況」によると、「物価高騰が収まりを見
せないものの、コロナ第 8波がピークアウトし、社会
経済活動の再開の動きが続き、全体として回復傾向が
続いている」との判断を示した。生産活動では、12
月のかつお節生産は 3カ月連続で前年を上回り、1月
の紙パルプ生産も 8カ月ぶりに前年を上回った。しか
し、電子部品関連では先行きに不透明感があり、12
月の焼酎出荷量は3カ月連続で前年を下回った。また、
1月の生コン生産も 5カ月連続で前年を下回った。畜
産関連は、1月の子牛出荷頭数は前年を上回ったが肉
用牛枝肉価格は前年を下回った。1月の豚肉相場、ブ
ロイラー相場、鶏卵相場は前年を上回った。消費関連
は、12月の百貨店・スーパー販売、家電大型専門店

やドラッグストア、コンビニエンスストアなど専門量
販店は前年を上回ったが、12月の乗用車新車登録台
数は4カ月ぶりに前年を下回った。観光関連では1月
の主要ホテル・旅館宿泊客数は関東・関西、中部など
からの入り込みや個人客、団体客がともに増加し、2
カ月ぶりに前年を上回った。
2月の倒産件数は前年同月比 6件増加、負債総額も
前年同月比増加となった。新型コロナウイルス関連倒
産も 11カ月連続で発生するなど発生ペースは上がっ
ている。鹿児島県内では観光、消費関連の回復がみら
れるが、公共、民間ともに投資関連は弱含みとなって
おり、鳥インフルエンザの影響などで畜産関連も低迷
している。また、物価高やインフレ圧力が強まるなか
での「賃上げ」により企業の収益悪化が考えられ、原
材料価格の高騰、実質賃金の減少による内需冷え込み
懸念もある。今春にピークを迎えるコロナ融資の返済
も加味すると、今後も倒産発生状況に注視していく必
要がある。

倒産状況

令和 5年 2月　鹿児島県内企業倒産概況
（負債額 1,000 万円以上・法的整理のみ）

㈱帝国データバンク　鹿児島支店

件数 8件　負債総額 4億 1,700 万円
〔件数〕前年同月比 6件増　〔負債総額〕前年同月比 456.0％増

ポイント
～件数、負債総額ともに前年同月比増加～

◆倒産件数は 8件で前年同月比 6件増加、前月比
4件増加。

◆負債総額は 4 億 1,700 万円で前年同月比
456.0％増、前月比 308.8％増。

◆新型コロナウイルス関連倒産は 3件発生。

【今後の見通し】　

令和 5年 2月　主な企業倒産状況（法的整理のみ）

※主因別は、「販売不振」6件、「その他」2件。

企業名 業　種 負債総額
(百万円 )

資本金
(千円 ) 所在地 態　様 備　考

( 同 )N 障害福祉施設運営 87 600 鹿児島市 破　産 新型コロナウイルス関連倒産
( 同 )A 木造建築工事 78 3,000 霧島 ･姶良地区 破　産 新型コロナウイルス関連倒産
( 株 )M 青果物加工販売 77 3,000 北薩地区 破　産
S( 株 ) 不動産売買 58 10,000 霧島 ･姶良地区 破　産
(有 )D 書籍卸 51 3,000 南薩地区 破　産
(有 )N 中古自動車販売 45 8,000 北薩地区 破　産
(同 )M 弁当宅配 11 500 鹿児島市 破　産
(株 )M 飲食店経営 10 3,000 鹿児島市 破　産 新型コロナウイルス関連倒産
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中央会理事会
鹿児島市「ホテルレクストン鹿児島」

今月の表紙
「串木野浜競馬大会」

　串木野浜競馬大会が、4月23日に開催(場所:いちき串木野市照島海岸)されます(3
月8日時点)。コロナ禍で中止が続いており、4年ぶりとなります。
　浜競馬大会は、いちき串木野市の春の名物行事で、昭和33年から始まった歴史ある
イベントです。当時は、まだ馬が輸送機関の主力であり、地元の荷馬車組合が花見の余
興として行ったのが始まりです。
　競馬では、ポニーや輓馬、軽種馬など、数十頭の馬が春の砂浜を走ります。また、物産
展や抽選会なども行われ、賑わう1日となります。
　上記に併せて、ユーモアあふれる名物「ばふ～ん饅頭」を求めてぜひ足を運んでみて
ください。

■　試験日　令和2年12月6日（日）
　　　　　　10：00～16：00
■　試験地　中央会会議室
■　お問い合わせ先　総務企画課
　※　詳細はP11をご確認ください。

第68回　中央会通常総会

■日　時　令和5年6月5日（月） 15:00～

■場　所　鹿児島市「城山ホテル鹿児島」

☆お問い合わせは総務企画課まで

お問い合わせ
鹿児島県中小企業団体中央会
鹿児島市名山町9番1号　県産業会館5階

TEL：099-222-9258　FAX：099-225-2904
情報誌へのご意見・ご要望はこちらまで

magazine@satsuma.or.jp

※　各種都合により、変更になる場合は改めて
　　ご案内いたします。
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表紙・本文中で登場する
ぐりぶー＆さくらとその子供達は
鹿児島県のＰＲキャラクターです♪

©鹿児島県ぐりぶー・さくら♯811

「串木野浜競馬大会」
ⓒＫ.Ｐ.Ⅴ.Ｂ

中央会関連主要行事予定
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う
気
を
つ
け
た
い
と
思
い
ま
す
。

　そ
れ
で
は
、
来
年
度
も
「
中
小
企
業
か
ご
し
ま
」
を
ど
う
ぞ

よ
ろ
し
く
お
願
い
い
た
し
ま
す
！

（
連
携
情
報
課

　藤
元
）

〜
編
集
後
記
〜

表紙・本文中で登場する
ぐりぶー＆さくらとその子供達は
鹿児島県のＰＲキャラクターです♪
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